

Escala Crítica/Columna diaria

\*Vázquez Mota puntea encuestas, falta examen interno

\*En Chiapas, pruebas de confianza para los aspirantes

\*PRD, tiene precandidato en Núñez; ¿conservará la unidad?

Víctor M. Sámano Labastida

QUEDARON registrados los aspirantes del PAN a la candidatura presidencial. El miércoles se inscribió para la consulta interna Santiago Creel, el lunes lo hizo Josefina Vázquez Mota y el jueves Ernesto Cordero. Este último confirmó, en la integración de su equipo de campaña, su plena identificación con el actual morador de Los Pinos, Felipe Calderón.

Aunque las encuestas colocan a Vázquez Mota a la cabeza, el hecho de que la elección interna sea en un universo posible de un millón 750 mil votantes (militantes y adherentes), hace que el resultado sea imprevisible.

Si recordamos, cuando fue seleccionado Felipe Calderón votaron poco más de 300 mil de un padrón declarado de 900 mil. Calderón obtuvo 159 mil 231 sufragios, Creel –que va por su segunda oportunidad y que aparecía como favorito del entonces presidente Vicente Fox- se quedó en 98 mil 107 tantos y Alberto Cárdenas con 50 mil 804 votos.

Me referí en una anterior de manera breve a las características de Vázquez Mota, hoy le comento que Creel aparece como el aspirante con mayor experiencia y más sólida formación académica. Sin embargo tiene en su contra dos elementos negativos: se le asocia a los errores y excesos de Vicente Fox, además de que después cuando quiso recomponer su imagen se enemistó con los poderosos monopolios televisivos.

Creel Miranda, saltó a la actividad política en 1994 cuando formó parte del Grupo San Ángel para promover la democratización del país. Varios de los miembros de esa organización pasaron a simpatizar con la campaña de Cuauhtémoc Cárdenas, sin embargo Creel fue designado consejero ciudadano en el IFE; al término de su encargo, en 1997 fue diputado del PAN y en el 2000 compitió contra Andrés Manuel López Obrador por la Jefatura de Gobierno del DF. Fue derrotado por una diferencia menor a cinco puntos.

Después, como señalamos líneas arriba, integró el gabinete de Fox y se confrontó con los líderes del PRI y PRD, en este último caso por el fallido desafuero contra López Obrador.

ITAMISTAS Y PANISTAS

ERNESTO Cordero es uno de los panistas más recientes. Aunque ha trabajado cerca de los legisladores de ese partido desde el 2000, cuando fue asesor mediante la Fundación Miguel Estrada, su perfil es más técnico que político. Es uno de los "itamistas" –egresados del ITAM– que forman el equipo compacto de Calderón; desde su designación primero como secretario de Desarrollo Social (cargo que también tuvo Vázquez Mota) en enero de 2008 y luego titular de Hacienda en diciembre de 2009, estaba claro que era el favorito de Calderón para sucederlo en la Presidencia.

En los debates previos a los registros como precandidatos, fueron Cordero y Vázquez Mota quienes más se confrontaron, llegando para ello a exponer los rasgos negativos de la administración calderonista. Creel buscó aparecer como el más moderado.

Hasta antes del inicio de los registros, la dirigencia del PAN realizó esfuerzos para reducir a dos el número de aspirantes. Ahora tendrán que recurrir a una segunda vuelta si ninguno de los dos obtiene más del 50 por ciento de los votos. En el arranque de la carrera blanquiazul, quienes declararon su interés por la candidatura fueron ocho.

La realización de una elección interna –el PRI y el PRD evitaron este proceso–, le permitirá a los aspirantes panistas a realizar una intensa precampaña por todo el país hasta el 15 de febrero, lo que no podrán hacer sus adversarios. La ventaja –o desventaja, según se vea– de Enrique Peña, abanderado del tricolor, y de López Obrador, del Movimiento Progresista, es que son los precandidatos más conocidos en la República.

## NUESTROS VECINOS

PRÁCTICAMENTE desapercibida pasó en Tabasco la reforma de los procesos electorales en Chiapas donde, al igual que sucedió en la entidad, las votaciones para gobernador del estado serán el uno de julio del 2012. Hasta antes de los recientes cambios para la homologación o concurrencia comicial, las votaciones en Tabasco para gobernador, 35 diputados locales y 17 alcaldes eran en octubre, mientras que en Chiapas los ciudadanos acudían a las urnas el tercer domingo de agosto. Menos de dos meses después de las elecciones presidenciales.

El Congreso chiapaneco aprobó las modificaciones recientemente, el 24 de noviembre y por unanimidad. Se crearon cuatro municipios más: Mezcalapa, El Parral, Belisario Domínguez y Emiliano Zapata. De la misma forma se estableció el reconocimiento a una nueva circunscripción para ampliar a 41 el número de diputados locales. La novedad: esta diputación representará a los chiapanecos radicados en el extranjero.

Se instalarán casillas en los consulados de México en Estados Unidos; calculan que hay unos 350 mil chiapanecos en territorio estadounidense pero sólo 85 mil están en el padrón para votar en el extranjero.

Otro detalle relevante en las reformas chiapanecas es el requisito –voluntario– para que los aspirantes a ser votados pasen por un examen antidoping y se sometan a pruebas de control de confianza.

### AL MARGEN

CONOCIDOS los resultados de las encuestas del PRD-Morena para seleccionar a su abanderado a la gubernatura, con ventaja para Arturo Núñez, ahora viene el reacomodo de las candidaturas para senadores y diputados federales. Aunque en otras entidades el PRD ha utilizado la consulta para definir a su prospecto para gobernador, en Tabasco han preferido el sistema de aclamación –asambleas públicas a mano alzada- en los primeros tiempos, posteriormente el mecanismo del consejeros políticos y ahora los sondeos de opinión.

Habrá que ver si este esquema prevalece para las nominaciones locales, donde los perredistas sí están acostumbrados a consultas abiertas para diputados y alcaldes. Aunque, como en todos los partidos, lo determinante es la unidad.

LAMENTABLE el atentado que denunció el aspirante priísta Evaristo Hernández. El gobierno estatal solicitó que la PGR atraiga las investigaciones, “para garantizar la imparcialidad” del proceso. En circunstancias de contienda electoral, es indispensable evitar cualquier suspicacia. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )